

iteipmai

Herb@lia

n° 225 - Novembre 2023



Nouvelles de l'iteipmai • Nouvelles de la filière • Nouvelles de la filière Bio
Nouvelles du monde • Actus des entreprises • Infos scientifiques et techniques
Réglementation & Qualité • Pêle-mêle • Du côté du libraire • Agenda

Nouvelles de l'iteipmai



Notez la date ! Les Rencontres du Houblon #1, les 1er et 2 février à Nantes

Des conférences, des ateliers et des tables rondes permettront aux acteurs de la filière brassicole - brasseurs, houblonniers, coopératives, associations, collectivités, acteurs institutionnels... - d'échanger leurs expériences, leurs techniques et d'aborder les problématiques auxquelles ils.elles sont confronté.e.s pour envisager des solutions durables.

Inter houblon et Houblon de l'ouest sont les co-organisateur.s de cet évènement, en partenariat notamment avec la Région des Pays de la Loire et l'iteipmai qui sera présent.

[>> Programme et inscription](#)

[retour au sommaire](#)

Nouvelles de la filière

Points-clés du conseil spécialisé « Productions végétales spéciales » de FranceAgriMer

Ce Conseil spécialisé s'est tenu le 14 novembre dernier. Au programme :

- **Conjoncture de la filière PPAM** (document à télécharger) : d'après les données déclarées à la PAC, les surfaces de PPAM en France continuent de régresser en 2023. La production de PPAM a été globalement correcte en 2023 sur le territoire métropolitain, avec toutefois des disparités selon les régions et les plantes concernées. Les marchés des PPAM à la production sont restés globalement moroses, notamment pour les produits labellisés Agriculture Biologique. Pour ce qui concerne les marchés de l'aval de la filière, les ventes de plantes en pharmacie et parapharmacie et le marché des arômes alimentaires restent en progression malgré la crise.
- Point sur le **marché des plantes aromatiques surgelées au stade détail en 2022** (document à télécharger).
- **Actualités réglementaires** concernant la reconnaissance de la formation et du diplôme de « paysan-herboriste » et le projet de révision du règlement CLP.
- **Point sur les dispositifs de soutien à la filière PPAM.**
- **Echanges autour de la thématique de la biodiversité.**

[>> Pour plus de détails et télécharger les documents](#)

Prolongation de l'expérimentation du cannabis thérapeutique

Ce 17 novembre, les sénateurs ont adopté un article du projet de loi de financement de la Sécurité sociale, prévoyant d'octroyer « une autorisation d'utilisation » du cannabis médical pour 5 ans. Il permet de prolonger l'expérimentation en vigueur en France

depuis 2021, mais pas de généraliser l'usage du cannabis médical.

En outre, un amendement visant à obliger le gouvernement à rendre un rapport sur cette expérimentation d'ici le 30 juin prochain, a été adopté.

>> [En savoir plus sur publicsenat.fr](#)

Dans ce contexte, le Journal du 20h de TF1 a diffusé un reportage sur le CBD "Un réel intérêt pour la santé ou simple effet de mode ?", disponible en replay. Un article est également proposé à la lecture.

>> [Découvrir](#)

Cosmetic Valley renforce sa présence à l'international

Ce mois-ci Cosmetic Valley a annoncé la création d'une ambassade de la filière cosmétique française en Chine : la FFCE China (French Fragrance & Cosmetics Embassy). La Chine représentant un débouché majeur pour la filière française, cette ambassade a pour but de mieux accompagner les entreprises françaises présentes sur ce marché ou souhaitant y entrer. A plus long terme, la création de nouvelles ambassades sur d'autres marchés à hauts potentiels est envisagée.

>> [Plus de détails](#)

Le Pôle de Compétitivité a également signé un partenariat stratégique avec le "Ministry of SMEs and Startups" de la **Corée du Sud** afin de renforcer l'open innovation entre la Corée et la France dans le domaine de la cosmétique.

>> [Découvrir](#)

Cueillette sauvage de PPAM dans le monde

Quelle est la place actuelle et future de la cueillette sauvage dans l'industrie mondiale des compléments alimentaires ? Cette activité souvent sous-estimée représente pourtant une part significative de l'offre mondiale de produits végétaux. L'article rappelle le cadre réglementaire aux Etats-Unis ainsi qu'à l'international sur les plantes issues de cueillette, mis en place afin d'avoir des indicateurs de durabilité par exemple.

Il balaye également les menaces qui pèsent sur la cueillette sauvage dans le monde.

Parmi elles, l'exode rural des jeunes attirés par les villes dans de nombreuses régions du monde, suivi de près par la perte croissante de biodiversité.

>> [Lire l'analyse \(en anglais\)](#)

Pacte d'orientation et d'avenir agricoles : un fonds de 2 milliards €

Les concertations sur le Pacte et le projet de loi d'orientation et d'avenir agricoles ont mis en évidence les difficultés d'accès aux capitaux pour l'installation de nouveaux agriculteurs et pour l'investissement dans les transitions. Le ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire (MASA) a donc annoncé la mise en œuvre d'un fonds de garantie s'élevant à 2 milliards d'euros, toutes filières confondues. Un décret viendra préciser les modalités de déploiement de ce fonds.

>> [En savoir plus](#)

Se former en herboristerie : la quête de sens et d'autonomie

Le magazine Plantes & Santé signe un article sur les diverses écoles et instituts de formation dans le domaine de l'herboristerie. L'article balaye les profils des élèves autant que celui des formations, insiste sur les bons critères de choix pour les personnes qui souhaitent se lancer dans un cursus et pose la question des débouchés.

>> [Lire l'article](#)

[retour au sommaire](#)

Nouvelles de la filière bio

Retour sur le Pôle PPAM du Salon Tech&Bio

Un bilan de tous les événements organisés pour la filière PPAM lors de l'édition 2023 du Salon Tech&Bio a été dressé par C. Yvin, conseiller spécialisé PPAM à la Chambre d'agriculture de la Drôme :

- Présentation des conférences et de leurs thématiques. Parmi ces présentations, retrouvez [la présentation de l'iteipmai sur les PPAM en agroforesterie méditerranéenne](#) !
- Présentation des posters réalisés pour le salon.
- Bref retour des deux ateliers qui ont eu lieu.
- Bilan détaillé des démonstrations / expositions de matériels pouvant intéresser les producteurs de PPAM : matériel de binage, de récolte et de semis de couverts inter-rangs, avec coordonnées des exposants et coûts indicatifs.

>> [Lire l'article.](#)

La FNAB fait connaître les aides accessibles aux bio

La FNAB a rédigé des fiches pédagogiques adaptées à la nouvelle PAC sur les aides pouvant intéresser les producteurs bio. Ces fiches s'adressent en premier lieu aux conseillers et animateurs qui accompagnent les agriculteurs bio dans leurs demande d'aides. Toutes les fiches, ainsi qu'un récapitulatif plus général sur la nouvelle PAC, sont téléchargeables sur le site Produire Bio.

Nouvelles du monde

Allemagne : la légalisation du cannabis prend du retard

La loi allemande sur le cannabis, baptisée CanG, est en cours de réflexion et doit établir un cadre réglementaire pour l'usage adulte du cannabis dans le pays. Elle avait été annoncée pour la fin de l'année, mais des améliorations au projet de loi sont encore en discussion. L'approbation finale devra attendre que le Conseil fédéral se réunisse, probablement en février 2024 selon NewsWeed.

[>> Lire l'article](#)

Etats-Unis : Nouveautés réglementaires pour l'industrie cosmétique

L'agence américaine des aliments et des médicaments a engagé une refonte de la réglementation sur les cosmétiques, dite MoCRA pour Modernization of Cosmetics Regulatory Act. Premium Beauty News décrit quelques-unes des nouvelles mesures, et ce qui va changer pour les marques intervenant sur le territoire des Etats-Unis.

[>> En savoir plus sur les exigences actuelles du MoCRA](#)

[>> En savoir plus sur le report de l'application de certaines exigences](#)

Inde : le safran, une épice de légende

Chaque automne, la vallée du Cachemire se drapait de petites fleurs mauves. Le safran y est cultivé depuis plus de 2 500 ans pour ses précieux pistils, qui constituent l'une des épices les plus chères au monde. Le safran du Cachemire est l'un des plus réputés et le savoir-faire de cette culture est soigneusement transmis. Cette région tire également bénéfice du tourisme généré par ce produit, mais ce marché fructueux attire aussi les fraudeurs.

[>> Voir le reportage de TF1 \(5 min\)](#)

Oman : voyage aux sources de l'encens

L'encens d'Oman est tiré du *Boswellia sacra* qui y pousse depuis des millénaires dans des zones arides et peu cultivées. Il a fait la renommée et la richesse du pays pendant toute l'histoire des Routes de la soie. Depuis la découverte du pétrole au XXe siècle, l'activité de récolte de cette résine s'est presque arrêtée. Le Royaume cherche à renouer avec ce patrimoine et à retrouver sa place dans la parfumerie fine.

[>> Ecouter le podcast de RFI \(19 min\)](#)

Actualités des entreprises

Cultiver du houblon en diversification

Benoît Lamy, agriculteur dans le Calvados, cultive 1,20 hectare de houblon en bio à côté de ses grandes cultures. Il n'ambitionne pas d'être compétitif face aux grandes exploitations américaines mais ce produit bio et local répond à la demande de brasseurs qui cherchent à proposer une bière 100 % locale.

[>> Découvrir en vidéo \(2 min 20\)](#)

Le vrac s'installe en pharmacie

Depuis juin dernier, 8 marques de cosmétiques se sont rassemblées pour expérimenter le vrac à la pharmacie Opéra à Paris : 15 de leurs références sont proposées à recharger dans un flacon pompe en verre de 500 ml. L'expérimentation va s'étendre dans un premier temps à 4 nouvelles pharmacies en régions.

[>> Lire l'article](#)

Symrise poursuit son implantation au Moyen-Orient

L'entreprise a inauguré à Dubaï son nouveau centre de création dédié à la parfumerie fine et baptisé Jardin Arabia. Ce centre abrite des espaces consacrés aux arts créatifs et à la culture olfactive. Il hébergera notamment des masterclass, et des conférences.

[>> En savoir plus](#)

L'Oréal et Cosmo signent un accord de partenariat sur une méthode d'extraction à faible empreinte

Cosmo International Fragrances a développé une technologie verte d'extraction des molécules odorantes à partir de végétaux. Cette extraction lente, sans eau et à faible consommation d'énergie sera mise à profit dès 2024 avec la création d'un premier extrait naturel de tubéreuse. L'Oréal disposera d'un accès exclusif à ce procédé.

[>> En savoir plus](#)

Produits botaniques nutritionnels : partenariat entre DSM-Firmenich et Indena

Les 2 groupes ont annoncé au salon SupplySide West cette collaboration qui se

limitera à certains ingrédients dans les domaines suivants : l'immunité, la vision, la santé du cerveau, la santé des femmes, le vieillissement en bonne santé et la santé intestinale.

[>> En savoir plus](#)

Kronenbourg change de nom

La société Kronenbourg a décidé de miser sur une montée en gamme et refond son identité visuelle pour l'occasion. "BK" sur fond bleu va désormais remplacer le rouge et refléter le nouveau nom : Brasseries Kronenbourg. La marque continue également son orientation vers le sans alcool, marché dont elle est devenue leader en France.

[>> Lire l'article](#)

Lucas Meyer Cosmetics change de mains

Le groupe américain IFF (International Flavors & Fragrances) a annoncé la vente de sa division ingrédients cosmétiques au groupe suisse Clariant, spécialiste de chimie fine. Lucas Meyer Cosmetics est basé à Québec et développe des ingrédients cosmétiques.

[>> En savoir plus](#)

Azelis acquiert BHL

Azelis, distributeur de produits et de services pour la chimie, a acquis 100% des parts du distributeur de parfums et d'arômes BLH SAS. Cette acquisition lui permet de poursuivre son implantation dans ce secteur. Les deux entreprises sont établies dans la région de Grasse.

[>> En savoir plus \(article en anglais\)](#)

[retour au sommaire](#)

Infos scientifiques et techniques

Etude de différentes formes de ginseng contre la fatigue chronique

La fatigue chronique, voire l'épuisement, accompagne souvent les patients souffrant de maladies comme le cancer. Des chercheurs ont réalisé une revue systématique avec méta-analyse sur le sujet en s'intéressant aux ginsengs (*Panax spp.*). Ils ont recherché, sur plusieurs bases de données bibliographiques internationales, des mots-clés concernant le ginseng chinois (*P. ginseng*), le ginseng rouge koréen (*P. ginseng* avec un processus de séchage différent), le ginseng américain (*P. quinquefolius*) et 14 formulations utilisées en Médecine traditionnelle chinoise (MTC) contenant du ginseng, parmi les études cliniques consacrées à la fatigue chronique.

[>> Lire le résumé de l'ABC \(en anglais\)](#)

[>> Lire l'article \(en anglais\)](#)

Huile de pépins de figue de barbarie

Le figuier de barbarie (*Opuntia ficus-indica*), également appelé nopal ou cactus à raquettes, intéresse depuis plusieurs années le secteur de la formulation cosmétique naturelle. Cette huile est riche en vitamine E, en acides gras polyinsaturés, et en stéroïdes, ce qui en fait une bonne candidate en tant qu'anti-âge naturel. D'autres parties de ce cactus peuvent également être valorisées en cosmétique (fleurs, jeunes feuilles, cladodes ...) mais aussi en alimentation (fruits).

[>> Lire sur Premium Beauty News](#)

Du CBD dans un arbre d'Amérique latine

Dans un article à paraître, des scientifiques ont identifié du cannabidiol (CBD), molécule d'intérêt du cannabis, dans *Trema micrantha*, un arbre qui pousse en Amérique du Sud et Centrale. Cet arbre est de la même famille botanique que le cannabis (Cannabacées) et semblait présenter jusque-là peu d'intérêt phytochimique. Une étude antérieure avait retrouvé cette molécule dans une autre plante asiatique de la famille.

[>> En savoir plus \(en anglais\)](#)

Par ailleurs, une autre équipe a étudié les trichomes glandulaires de cet arbre (c'est-à-dire des poils) qui sont suspectés de sécréter le CBD.

[>> Accéder à l'article \(en anglais\)](#)

Comment lutter contre l'adultération des produits végétaux

Nutritional Outlook s'intéresse à la genèse et au bilan du programme de l'ABC (American Botanical Council) sur l'adultération des produits végétaux (BAPP Program). Il relate notamment l'histoire de la naissance d'une Procédure opératoire normalisée (SOP en anglais), qui prévoit la destruction d'un produit qui serait irrémédiablement non conforme - par exemple une poudre de plantes additionnée d'une teinture impossible à retirer, par opposition aux produits "récupérables", comme de la poudre trop grossière. Ceci afin d'augmenter le niveau de qualité des produits mis sur le marché et de diminuer les risques associés à leur utilisation.

[>> Lire l'article \(en anglais\)](#)

L'INRAE crée un laboratoire commun avec PiLeJe pour contrer Alzheimer

L'institut de recherche INRAE s'associe au spécialiste des compléments alimentaires PiLeJe dans le laboratoire ProPhySiCe. L'objectif est d'identifier des extraits végétaux ou des probiotiques capables de moduler le microbiote intestinal. Cette infrastructure subventionnée par l'ANR vise ainsi à ralentir la maladie d'Alzheimer, depuis l'identification de substances candidates jusqu'à la production industrielle.

[>> Lire sur Process Alimentaire](#)

Les actualités de la recherche - Sélectionné pour vous !

Le centre documentaire de l'iteipmai vous propose une sélection actualisée régulièrement d'articles techniques et scientifiques repérés lors de ses actions de veilles et susceptibles de vous intéresser. Cette sélection est présentée au sein d'une "bibliothèque" de références bibliographiques Zotero.

Actualités de la recherche

[retour au sommaire](#)

Réglementation & Qualité

Articles d'actualités

Compléments alimentaires : les déclarer sous Télécare

La DGAL a récemment publié un document signalant 10 erreurs à éviter lors de la télédéclaration d'un complément alimentaire. Le site Actif's Connect s'appuie sur ce document pour aiguiller les déclarants. Il précise notamment qu'il est recommandé de déclarer les plantes sous leurs noms scientifiques, et détaille les conditions dans lesquelles il faut déclarer les listes de plantes, substances et huiles essentielles.

[>> En savoir plus](#)

Bilan de la DGCCRF sur les allégations sur les produits cosmétiques

La DGCCRF rappelle que "tout n'est pas permis !" à propos des allégations sur les produits cosmétiques. Après avoir mené plus de 300 contrôles, elle a constaté que le cadre entourant les allégations "sans" est encore trop peu maîtrisé, et que les allégations "avec" sont souvent insuffisamment justifiées. Des précisions sont apportées dans l'article.

[>> En savoir plus](#)

Guide sur les allégations environnementales des produits

Le Conseil National de la Consommation (CNC) publie un guide pratique permettant de discerner ce qui est permis de ce qui ne l'est pas, et rappelle le cadre mis en place afin de lutter contre l'éco-blanchiment. "Bio", "sans", "durable", "recyclable", "naturel", ces allégations et d'autres sont clarifiées dans ce guide qui s'intéresse principalement aux produits non alimentaires, particulièrement la cosmétique, mais énonce également des principes généraux applicables aussi aux produits alimentaires.

[>> Télécharger le guide](#)

Pour synthétiser ce guide, la DGCCRF propose une fiche pratique : Allégations environnementales, ce qu'il faut retenir.

[>> Lire la fiche](#)

Rappels sur le cadre réglementaire des plantes médicinales

Une juriste a récemment rédigé pour le magazine Le Figaro un article sur le cadre réglementaire dans lequel s'inscrivent les plantes médicinales. Sont notamment présentées les plantes médicinales qui sont également alimentaires, les plantes pouvant être employées dans la fabrication de compléments alimentaires et les plantes médicinales interdites à la vente libre.

[>> Lire](#)

Du côté des Comités scientifiques de l'ANSM

Le compte-rendu de la réunion du Comité "Suivi de l'expérimentation française de l'usage médical du cannabis" du 18 octobre dernier est disponible. Parmi les données présentées : Données chiffrées sur l'expérimentation Cannabis ; Effet du cannabis sur les symptômes de la maladie de Parkinson ; Effets indésirables.

[>> Accéder](#)

Le Comité permanent "Psychotropes, stupéfiants et addictions" s'est, quant à lui, réuni le 26 septembre dernier et le compte-rendu vient d'être mis en ligne.

[>> Consulter](#)

Produits naturels en tant que produits de protection des plantes

L'EFSA a rendu son avis sur l'approbation de deux produits naturels en tant que "substances de base" :

- Conclusions générales sur la demande d'approbation d'*Allium fistulosum* en tant que substance de base à utiliser en protection des végétaux en tant que **bactéricide pour le traitement du sol** avant le semis de tomates au champ et

- sous serre. Cet avis fait suite à une demande déposée par l'ITAB >> [Lire](#)
- Conclusions générales sur la demande d'approbation de l'**extrait de pépins de raisin** en tant que substance de base à utiliser en protection des végétaux comme **fongicide** sur la vigne, les pommes, les pommes de terre et la laitue. Le demandeur est la société française Cérience >> [Accéder](#)
- Conclusions générales sur la demande d'approbation de la **poudre de coquille d'œuf** en tant que substance de base à utiliser en protection des plantes en tant que **fongicide sur la vigne**. Cet avis fait suite à une demande déposée par la société française Mirebeau Ovoproduits SAMO >> [Consulter](#)

PPAM et additifs alimentaires pour animaux

Deux avis de l'EFSA ont été récemment publiés suite à des demandes déposées par l'association européenne FEFANA :

- Sécurité et efficacité d'un additif alimentaire constitué d'une huile essentielle obtenue à partir du fruit de *Coriandrum sativum* L. (huile de coriandre), pour toutes les espèces animales >> [Consulter](#)
- Sécurité et efficacité des additifs alimentaires composés d'huiles essentielles de fruits et de tiges de *Foeniculum vulgare* Mill. ssp. *vulgare* : huile de fenouil amer pour toutes les espèces animales et huile de fenouil doux pour les chiens et les chats >> [Accéder](#)

PPAM et réglementation Novel Food

Une demande déposée pour un extrait de chanvre

Arco (groupe Robertet) a déposé une demande d'autorisation de mise sur le marché d'un extrait liquide de chanvre *Cannabis sativa* en tant que nouvel aliment pour une valorisation dans les compléments alimentaires.

>> [Consulter depuis la page suivante](#)

Un nouvel aliment autorisé

Règlement d'exécution (UE) 2023/2214 de la Commission du 23 octobre 2023 modifiant le règlement d'exécution (UE) 2017/2470 en ce qui concerne les conditions d'utilisation et les spécifications du nouvel aliment **Poudres partiellement dégraissées de graines de chia** (*Salvia hispanica*). A noter que le demandeur a obtenu une **exclusivité de 5 ans** pour la mise en marché de ce nouvel aliment.

[retour au sommaire](#)

Pêle-mêle

Histoire de la lavande Grassoise

Le journal La Marseillaise livre un récit en 2 parties de l'histoire de la culture des lavandes et lavandins dans le Sud-Est.

1er épisode, du XVIe au XIXe siècle : Histoire de Grasse, de son industrie de tannerie malodorante, et de l'intérêt soudain de Maisons de parfumeurs pour une plante qui poussait jusque-là sans effort dans des zones de montagne incultes.

>> [Lire](#)

2e épisode, du XXe siècle à nos jours, prospérité puis signes de déclin de cette culture dans tout le Sud-Est, état du marché actuel.

>> [Lire le 2e épisode](#)

Blog Gallica : les menthes dans les archives illustrées

L'histoire de la culture et de l'utilisation de diverses espèces de menthe est relatée à travers des planches botaniques et des illustrations issues des collections patrimoniales de la Bibliothèque nationale de France (BNF).

>> [Découvrir](#)

[retour au sommaire](#)

Du côté du libraire

Le Guide de l'Ecoconception cosmétique

Cet ouvrage, écrit par 9 experts de l'écoconception, a pour but de fournir aux professionnels du secteur des outils pour relever les défis du développement durable tout en restant compétitifs sur le marché de la beauté.

Publié aux éditions Eyrolles, il est disponible à l'achat au format papier ou électronique.

>> [En savoir plus](#)

Minthe et le botaniste : roman d'un ancien salarié de l'iteipmai

"La rencontre d'un homme et d'une plante, c'est assez banal. Mais quand la plante, de surcroît une menthe poivrée, converse avec un humain, c'est extraordinaire. Vous ne le croyez-pas ? Alors laissez-vous emporter par ce récit épique qui vous emmènera au plus profond de l'âme végétale. Minthe et le Botaniste vont ainsi cheminer côte à côte et vous accompagner pendant quatre décennies dans le milieu des plantes de santé, de beauté et de bien-être."

L'auteur, **Philippe Gallotte**, a été technicien d'expérimentation à l'Institut de 1979 à 2018.

>> [Découvrir](#)



[retour au sommaire](#)

Agenda des évènements

[Suivez ce lien](#)

Herb@lia est une lettre publiée par **iteipmai**.

Photo d'en-tête : *Ruscus aculeatus*, crédit : J.-M. Hullot, Wikimedia commons

Cette lettre de diffusion de la filière PPAM a été réalisée grâce au concours financier du compte d'affectation spéciale pour le développement agricole et rural géré par le MASA DGER.

Vous souhaitez vous abonner ? C'est par ici !

[iteipmai](#) | 3 Belle Tête - Melay - 49120 Chemillé-en-Anjou | www.iteipmai.fr



[Se désabonner](#) | [Report spam](#)

Envoyé avec le logiciel [ActiveTrail](#)